

El Demócrata

DIARIO DE LA TARDE

Cosas españolas

El ministro de la Gobernación, en lo de no hacer caso á nada, es digno compañero del Sr. Maura. Todo cuanto se le ha dicho y dice del «Pernales», á pesar de que se fundamenta en pruebas, lo deja en la misma inexplicable indiferencia, haciéndole cuando más proferir palabras sin sentido. Las vergüenzas sacadas á la luz, los atropellos cometidos por individuos que se llaman agentes de vigilancia, las barrabasadas que se llevan á efecto con la culpable condescendencia gubernativa, todo cuanto en tierras andaluzas se verifica, lo desprecupa de tal modo, que vamos considerando ya como muy factible que se repita el monstruoso error del gobierno cuando José María «El Tempranillo» se llamaba el Rey de Sierra Morena El «Pernales» hoy, con las andanzas realizadas, eclipsa las hazañas de Musolino, de Manuel García, de Jack, del famoso zapatero alemán y de cuantos han descollado con relieve justo en el campo del bandolerismo.

El descredito que para nosotros suponen las correrías del bandido no hay para que señalarlo. En pocos países, en casi ninguno, existió durante tanto tiempo un individuo campando por sus respetos; y el tiempo que permaneció fué á salto de mata, no encontrando lenidades culpables en las autoridades y no experimentando la generosidad de ser detenido en un casino de pueblo y luego puesto en libertad, como le ha ocurrido al «Pernales». Bien es verdad que en otros países, para que no suceda eso, escojen para el cargo de Ministro de la Gobernación á personas que saben lo que tienen entre mano, y no á buenos señores que en su vida la vieron más gordas porque todas sus energías, sacados del cargo de alcalde que no hace nada, se pierden lastimosamente en hacer como que reformancosas reformadas, y en las cuales, naturalmente, lo descomponen todo.

Andalucía, con el gobierno que tenemos, está perdida; porque si bien es cierto que antes vivía el «Pernales» en el monte, nunca cometió tantas tropelías como en la actualidad, pues las órdenes circuladas contra él eran terminantes. Mas ahora, con las iniciativas de Lacierva, están apañados los propietarios de aquella región. La policía que debía ser moral, está corrompida, dándose el caso de que se detengan á ladrones durmiendo tranquilamente en casa de los serenos, como también que se encuentren los efectos robados en un cortijo en casa de un agente policía. Y á esos «celosos» funcionarios, procesados anteriormente, se les castiga dejándoles desempeñar su empleo como si tal cosa.

Mientras que la moral no sea norma de conducta en la policía, mientras no se limpie el cuerpo de individuos procesados que lo deshonoran, en Estepa continuarán dándose casos como los enumerados. El paripé hecho por Lacierva deslittuyendo á uno que estaba procesado, no significa nada; allí, lo mismo que en Murcia, hay más agentes encausados, y hasta que esos no queden cesantes, la moralidad será un mito. ¿Es que no lee el Ministro de la Gobernación los periódicos? Pues en ellos encontrará un arsenal de datos irrecusables, que le permitirán obrar en consecuencia, haciendo que resplandezca la justicia, olvidada hoy.

PLUMAZOS

Cobardes, ó traidores

Los ingleses, que tanto se precian de ser prudentes en cuestiones en donde los demás pierden la indiferencia y se dejan arrebatar de los impulsos violentos, piensan por lo visto que la prudencia es una cualidad tan imposible de sustentar en otra nación cualquiera que no sea Inglaterra, como de separarla de la política que siguen. Avisados como los que más, y con los mismos gustos trosistas de sus casi hermanos los yankees, tratan, ni más ni menos, de adquirir para sí los derechos de uso de esa virtud no virtualizada para poder disponer de ella á su antojo; y para conseguirlo ponen á prueba los remedios que se les ocurren, sin detenerse á ver si con ello contradicen abiertamente las opiniones de otros ingleses que pensaban menos en exclusivismo y requisitos.

Lo que ocurre hoy con la cuestión de Marruecos es una prueba bien clara de ello.

Por que unos cuantos periódicos españoles, alarmados por el giro alarmante que adquiriese la intrincada cuestión, recomendarán una prudencia extremada al gobierno en las disposiciones que adoptara respecto al asunto, han vacilado sobre nosotros el tintero de su indignación y calificándonos poco menos que de malos patriotas. La prudencia en casos como este—vienen á decir—equivale á una traición, si no á una cobardía, inexplicable en los que supieran desde un principio á lo que se comprometen.—Es decir, que no cabe emplear tal cosa por nuestra parte en una cuestión donde más se la necesita que la fuerza de las armas; que es preciso que para cumplir los compromisos contraídos en la conferencia de Algeciras nos rompamos la cabeza sin usar de paliativo alguno que nos haga menos doloroso el tropiezo...

Chamberlain, tiempos atrás, nos aconsejó usar de la prudencia, más que de la fuerza, en toda aquella sazón en que fuera oportuna emplearla contra la lógica aplastante hecha imprescindible por las naciones fuertes en los casos apurados. Conociéndose como nos conocía, sabía que disponíamos de poco medios más adecuados á una acción fuerte y certera, que los usados en guerras antiquísimas por nosotros; y esto no era bastante para que nos revelásemos á usar de las medidas compaginativas. Pero, por lo visto, su amor por lo inglés no rayaba en el frenesí que adoptan hoy los hijos de Albión para poder llamarse sin mentir ingleses verdaderos. De otra manera no se comprende, como lo que Chamberlain estimaba años, atrás necesario en casos apurados, sea hoy motivo para que los ingleses se indignen contra nosotros y posibilicen de nuestra parte una traición ó una indiferencia ocultadora de una cobardía invencible.

En pocas palabras: se nos aceptó en la conferencia acerca de Marruecos como á un arma utilizable y sin derecho á utilidad, y se nos exige ahora el cumplimiento de lo acordado. La prudencia ha sido reservada para los ingleses... para cualquier otra nación fuerte, mientras para nosotros, solo hay embrollos que suavizan con perjuicio de nuestras costillas. Los beneficios quedan igualmente para los que saben y pueden ser prudentes.

De otro modo, el «justo» anatema caerá sobre nosotros... ¡Cobardes, ó traidores!

NAZARIN.

Información especial

EL BAÑO

La necesidad, que obliga al hombre á buscarse el alimento, le incita igualmente á ser limpio y refrescarse con los baños en el estío. El uso del baño debe ser tan antiguo como la humanidad, y á medida que los pueblos adquirieron mayor importancia, se dieron más al aseo y á la higiene. Grecia y Roma fueron en esto las naciones que daban el más alto ejemplo: los pueblos bárbaros eran y son todavía sucios,

Plinio, el joven, describe asilos baños que habia hecho construir en su casa: «Después de una sala, por donde es necesario pasar, se entra en la de los baños, en la que hay un depósito de agua fria. Este sitio es grande y espacioso. De los muros opuestos se desprenden dos tinajas redondas, tan anchas, tan profundas, que se puede nadar en ellas. Cerca de las mismas se halla la estufa para perfumarse y el hornillo para tener el agua caliente. Aún hay otras dos salas en el mismo piso, cuyos muebles son más elegantes que magníficos, y otro baño templado, desde el cual se vé al mar».

En el lugar destinado á los baños romanos y griegos habia una dependencia para el juego de pelota; pues, se acostumbraba hacer ejercicios, jugando antes de bañarse y desde el baño se iba á la mesa para la cena común, que se servía á eso de las siete de la tarde. Había también baños públicos para los que no podían tenerlos en su casa para uso del pueblo.

En Grecia habia baños en los gimnasios, pero en Roma abundaban en todos los barrios y eran cómodos y bellos. Los baños de los hombres están separados de los de las mujeres, aunque sucedia con frecuencia que, á pesar de las precauciones de los magistrados, hubiese baños mixtos, abuso que llegó á su máximo cuando los emperadores se relajaron, y acabaron por generalizarlo.

Esto contrasta con la suciedad de la edad

media y aún de la moderna. Desde el siglo IV al XVIII la humanidad cristiana ha vivido reñida con el baño y con la higiene, y de ahí la multitud de enfermedades y de epidemias que la han afligido.

Los baños son de utilidad incontestable, nos refrigeran, nos preservan de muchas enfermedades cutáneas, cuyo único origen es la suciedad de la piel; mantienen y regularizan la transpiración y dan á los miembros y á los nervios una flexibilidad extraordinaria.

Pueden ser los baños frios ó templados, calientes ó medicinales. Dejando aparte los calientes y medicinales, prescritos como remedios para ciertas enfermedades y por lo tanto clasificados entre los medios terapéuticos, digamos algo de los higiénicos que son los frios y los templados.

Baño frio es el que se toma á la temperatura que comunica al agua de los rios el verano. Estos baños aumentan la energía de los sólidos del cuerpo; comprimen los poros del cutis; condensan los fluidos que llevan de la superficie al centro y por lo tanto condensan la circulación interior.

Son útiles en verano cuando el calor es considerable: no deben tomarse despues de un ejercicio activo ni mientras se está sudando, hay que esperar á que el cuerpo esté descansado y en un grado natural de calor. Su duración, unos cinco minutos ó quince lo más, según la impresionabilidad del sugeto. A la salida conviene enjugarse muy bien, vestirse pronto y no entregarse á ningún ejercicio fatigoso si hemos de conservar la frescura que el baño nos proporciona.

El baño frio es perjudicial á los ancianos, á los reumáticos, gotosos ó que padezcan afección del pecho.

El baño templado tiene la temperatura tibia, que ni repugna, ni impresiona, ni desagrada, ni disgusta. Conviene en todo tiempo, á toda edad y temperamento. No debe causar otro efecto que asear el cutis, limpiarlo de las concreciones formadas por el polvo y el sudor, favorecer y activar las funciones de la piel y proporcionar beneficio y satisfacción.

Para evitar las congestiones cerebrales, debe mojarse la cabeza repetidas veces durante el baño, sea este frio ó templado. Los que toman ahora en verano baños frios, sobre todo los marítimos, tengan presentes estas reglas sencillas. Los débiles y delicados de constitución, no se bañen por la mañana, y los fuertes, si les es posible escojan otra hora también. No se tome baño frio cuando el calor del cuerpo está aumentado considerablemente ó se esté muy cansado por ejercicio corporal, ó despues de una abundante transpiración, y por ella se siente laxitud, debilidad, ó escalofrío.

Quando el cuerpo tenga calor suficiente, se desnudará el bañista lo más de prisa posible, y al momento se meterá en el baño.

Despues de éste si se siente escalofríos generales y continuados, hágase un ligero ejercicio hasta que desaparezcan. Si el baño se toma por la mañana, conviene desayunarse despues de un corto paseo; si al mediodía, caso de sentir luego desfallecimiento ó debilidad, debe tomarse algún alimento de fácil digestión y una copa de buen vino.

Y no tener miedo al agua, no serle hostil, convencerse de que ella, el aire libre, la luz, el sol y un ejercicio conveniente, son las bases de la higiene y de la salud más duradera.

CONCURSO NACIONAL

de ganados en Madrid

La Asociación general de Ganaderos, en vista del éxito obtenido con el Concurso de ganados y maquinaria recientemente celebrado y atendiendo los requerimientos que á diario se le dirigen que los productores españoles, ha tomado el acuerdo de organizar otro Concurso Nacional de ganados para la primavera de 1908, cuyo programa y reglamento se publicarán su fecha oportuna.

Convocado como ensayo el efectuado el pasado mes de Mayo, á pesar de la importancia que tuvo tanto por el número como por la calidad de las reses presentadas, tiene el propósito la citada Corporación de que el Concurso que há de celebrarse la primavera próxima, sirva de base á los sucesivos nacionales que despues se verificarán en Madrid con intervalo de unos cuantos años, á fin de que durante ese

tiempo, se generalicen los regionales en todas las comarcas y puedan luego concurrir al de Madrid los ejemplares premiados en aquellos. De este modo se conocerá y estimulará lo mejor de cada región y el esfuerzo de todos hará que un plazo relativamente corto se note en nuestra ganadería la beneficiosa acción de estos Certámenes.

TRAGEDIA EN LOS AIRES

Más desgraciados que Kindeián. Dicen de San Petersburgo: «Recíbense detalles de aterradora belleza, que en una novela bubierán parecido inverosímiles, acerca de los terribles sufrimientos que han debido soportar los desgraciados aeronautas que á bordo de un globo militar ruso se embarcaron días pasados, con objeto de realizar prácticas. El aerostato fué impulsado por el viento hacia el golfo de Bosnia, creyéndose que habrá continuado su viaje hacia el Norte. Así al menos lo hace suponer el hallazgo de los cadáveres de algunos de los individuos que componian la expedición. Dichos cadáveres han sido encontrados en dirección Norte. Uno de ellos han sido recogido en la isla Hockland. Todos estaban horriblemente mutilados á consecuencia de la caída.

Pero los detalles verdaderamente trágicos los ha dado á conocer el general Kovanke, director del parque aerostático, que ha encontrado entre las ropas de los desgraciados aeronautas documentos destinados á indicar la marcha seguida por el globo.

De dichos documentos se deduce el drama de un sombrío heroísmo desarrollado en la barquilla ocupada por los oficiales rusos. Comprendiendo estos que era preciso, á todo trance, reducir el peso del aerostato, para hacerlo descender sobre alguna de las islas del mar Báltico, decidieron echar suerte entre ellos para saber por que orden debían arrojar al mar para aligerar de peso al globo.

De que el terrible plan fué puesto en ejecución dan prueba los cadáveres hallados; corroborándolo aún más el que han sido hallados á gran distancia unos de otros».

FEDERACIÓN AGRARIA

De Levante

En la última sesión celebrada en la Cámara Agrícola por el Consejo regional de la Federación Agraria de Levante, y á la cual asistió la mayor parte de los consejeros, dió cuenta el presidente D. José Estruch, de la labor realizada por la Federación cerca del poder público para la realización en proyectos de ley de algunos puntos capitales que integran el programa del organismo; de la influencia ejercida por la representación de Levante en el éxito indiscutible para la agricultura obtenido en la Asamblea de la Producción y del Comercio nacional, convocada por el ministro de Fomento.

Dió también cuenta el presidente de que los preparativos de organización del próximo Congreso Agrícola que há de celebrarse en Alicante, inducen á esperar un completo éxito de tan importante acto.

Finalmente sometió á la consideración del Consejo las continuas excitaciones que la presidencia viene recibiendo de organismos agrícolas para que la Federación persista con más intensidad en sus campañas de propaganda agraria, á fin de extender la organización agrícola á todos los pueblos de la región, y determinar un movimiento de concentración de fuerzas, con característica económica agraria, que haga efectiva en todo momento la defensa de dichos intereses.

A propuesta del vicepresidente señor Ibañez de Lara, acordó el Consejo por unanimidad haber visto con gran satisfacción, y estimar como un gran honor para la Federación Agraria de Levante, la designación de su presidente señor Estruch para el alto cargo de presidente de La Unión Agraria Española.

Acordó el Consejo por unanimidad que el cuarto Congreso Agrícola se celebre en Alicante en los días 14, 15, 16 y 17 del próximo mes de Noviembre, con los siguientes temas y ponencias:

1.º Cultivo del almendro: ponente, señor Ramos, ingeniero agrónomo de Alicante.

2.º Eucología: ponente, D. Antonio Fontredona, presidente de la Cámara Agrícola de Villafranca del Panadés.

3.º Exportación de frutas, agentes comerciales: ponente, D. Joaquín Santo Boix, de la Comunidad de Labradores de Elche.

4.º Sericultura: estado actual y desarrollo de la industria sedera: ponente, señor López Sánchez, síndico del Ayuntamiento de Murcia.

5.º Catastro parcelario de la propiedad rústica en España: ponente, D. Abelardo González Quijano, registrador de la propiedad de Alberique.

6.º Aspecto económico de la reconstrucción del viñedo destruido por la filoxera en la región de Levante: ponente, D. Rafael Janini, ingeniero agrónomo.

También acordó que la Federación esté siempre dispuesta á perseverar en sus campañas de defensa de los intereses de la región, procurando la concentración de los elementos que constituyen las fuerzas vivas de la misma, continuando la propaganda y realizando actos que tiendan á hacer efectivo este propósito. Al efecto, facultó al presidente para la organización y celebración de dos Asambleas de propaganda agraria, que deben celebrarse en Cartagena y Albacete dentro del mes de Septiembre próximo.

Finalmente, acordó un expreso voto de gracias á los diputados á Cortes señores Irazo y Garcia Berianga por su brillante campaña parlamentaria en defensa de los intereses de la viticultura y agricultura.

AGRÍCOLAS

Contra el Piojo rojo y serpeta

De los innumerables enemigos que atacan el naranjo y el limonero, los que causan mayores daños son los que atacan el fruto, cuyos daños son más sensibles cuando dejan sobre su corteza señales indelebiles, ya que ellas determinan tal merma en el valor de la cosecha, que aun en el caso de que aproveche la naranja para el mercado, por ser el ataque poco intenso, adquiere un precio tan ínfimo, que no alcanza ni aun para cubrir el gasto que representa su recolección.

Quando el insecto que ataca el naranjo tiene su campo de acción sobre las hojas solamente, un poco de cuidado, consistente en una poda bien ejecutada, acompañada de abonos apropiados y labores oportunas, dan al árbol condiciones de resistencia que suelen ser suficientes para vencer el mal; pero si el ataque es producido por una cochinilla de la índole del «Piojo rojo» ó «Serpeta», aquellos procedimientos no resuelven el problema, sino que es indispensable proceder á la práctica de tratamientos directos, con el fin de conseguir la destrucción de las jóvenes larvas, antes de que se fijen detenidamente en la hoja ó fruto para formar la coraza que les ha de proteger durante el resto de su vida y debajo de la cual procrean.

El secreto especial para la preparación de un insecticida verdaderamente útil, estriba en dos puntos principales: primero en conocer la vida del insecto, modo de reproducirse y desarrollarse, época en que aparece, sistema de ataque que emplea y en resumen, saber todo lo que concierne á su organización, vida y alimentación que prefiere; y en segundo conocer muy bien sus condiciones de resistencia y medios naturales de defensa. Sin esto no puede obrarse con acierto.

Por eso cuando leemos ó llega á nuestro oído algún remedio «universal» para toda clase de insectos y «criptógramas», deducimos «in continentí» que no aprovecha para nada.

Es como si un médico recetase la misma fórmula para un dolor de vientre y para un dolor de oído. ¿No opina el lector que esto sería ridiculo?

Nos apartamos demasiado de nuestro propósito. Todos los agricultores conocen que entre los enemigos del naranjo, los más dañinos son los llamados «coccidos» (cochinillas de cubierta protegida), entre los cuales se cuentan el «Piojo rojo» y la «Serpeta».

Desgraciadamente son demasiado conocidas las considerables mermas que estos insectos ocasionan en la producción. Valencia, Murcia y toda la zona de Levante y Andalucía, esperan un remedio que les alivie de tan desoladora plaga, y especialmente el primero de los citados se extiende hoy de un modo tan alarmante, que tenemos noti-

